

BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

AÑO 1

Puntarenas, Domingo 21 de Setiembre de 1913.

Nº 18

Candidato del Partido: RAFAEL YGLESIAS C.

BOLETIN DEL PARTIDO CIVIL

Organo del Partido Civil de Puntarenas

Saldrá dos veces por semana

REDACTOR:

EL PARTIDO CIVIL

Editor: Juan B. Romero C.

Administrador: Leonidas Poveda

EXHIBICIONES

Los días 14 y 15 de los corrientes fueron días de exhibiciones para los neos ante su candidato: se exhibió el Comandante Arias, se exhibió el GRAN PARTIDO FERNANDISTA, y por no quedarse atrás, se exhibió Alcibiades Rivera G. en una hoja que firmó titulada "Las patrañas del Civilismo en su derrota".— Y todo para que el señor Fernández se fijara, por si acaso, en los que a toda costa quieren hacerse notar.

Voy a referirme a algunos puntos de los tocados en la hoja, y lo haré escudado "COBARDEMENTE" tras el "ASQUEROSO seudónimo", por razones mías. (Lo que está entre comillas es textual de la hoja). Y conste que al decir lo anterior siento grande satisfacción, pues se me quita el miedo a los desafíos que a diario nos lanzan los valientes escritores del órgano fernandista, ya que esos escritores, como nosotros, generalmente firman con seudónimos (díganlo Pericles, Fray Gerundio, J. A. Z., El Conde, Nix Camaroux, Azul de Prusia, Ali Ben Mur, Nicarao, Clarín y otros que no citamos por falta de espacio), y los que firman con seudónimo son "Cobardes articulistas que, sin atreverse a decir las cosas claro, no tienen valor para firmarse, ocultando su nombre tras el asqueroso seudónimo", según afirma doctoralmente Rivera en la hoja que firmó. Y basta de preámbulos.

Hacemos caso omiso de los términos más o menos decentes de la hoja, y solo vamos a refutar afirmaciones que en ella se hacen de mala fé y en perjuicio de un joven caballeroso y estimable: don Carlos Oreamuno, a quien Rivera ofende gratuitamente, llamándole "seudo criminal y anfitrión del teatro callejero".

No nos extraña completamente esto,

pues es repetición poco más o menos de lo que el Comandante Arias dijo al señor Presidente respecto al incidente ocurrido con Oreamuno, sin haberse tomado la molestia de esperar, para informar, a que se aclararan los hechos, que se aclararon pocas horas después de ocurridos. Rivera, siguiendo el ejemplo de no informarse bien, o por mala fé como antes dijimos, hace aseveraciones que están plenamente disvirtuadas en la Agencia de Policía, a donde puede ir Rivera a comprobar nuestro dicho. El asunto por conocido ya del público sensato no vale la pena de volver a referirlo: todo el mundo sabe que el señor Oreamuno lo que hizo fué, por un exeso de celo, desarmar a un civilista que iba armado para resguardar a don Rafael en caso de que lo atacaran, como aseguraban que pasaría dos fernandistas, quienes contradiciendo a Fray Gerundio que maliciosamente quería negar el color político de esos dos individuos, hacen constar bajo su firma en carta publicada en "El Pacífico" de 13 de los corrientes, que son fernandistas, sin negar que ellos fueron quienes esparcieron en Atenas la noticia del atentado.

Otra afirmación falsa de Rivera es la de que el civilismo dice que triunfará "por la razón o la fuerza". Jamás el civilismo ha dicho tal cosa, ni con hechos ha demostrado que lo piense, pues a ningún gobierno ha hecho revoluciones, como el fernandismo, de quien sí es creíble que si no lo dice lo piense, pues ha demostrado que esas son sus ideas en sus diferentes intentonas para derrocar gobiernos constituidos. Lo que el Jefe del civilismo ha dicho, y está sostenido por sus partidarios, es que "Si legalmente triunfa e intentaren burlarlo, hará respetar sus derechos en la forma que sea necesario".

El arreglo de la deuda exterior, que el firmante de la hoja adjudica al Partido Republicano (sic), no es obra del señor Fernández, quien no hizo otra cosa que ir a llevar los papeles y pretender que el Gobierno aceptara la operación a un tipo más alto del que (como todo lo demás) se le había señalado de antemano; y si no hubiera sido la actitud enérgica del señor Presidente don Ricardo Jiménez, el país hubiera perdido cientos de miles de colones, en vez de ganar los millones (?) a que alude Rivera. Y ter-

minado el mandado favorablemente, por la actitud del Presidente, vino el señor Fernández a querer que el señor Jiménez le pagara cincuenta y tres mil colones sin que de ello conociera el Congreso. Tiene razón Rivera: esta es la única "honra y gloria del Partido Republicano", y "los costarricenses somos muy ingratos" en no reconocerlo.

Pasemos a la cuestión dineros. Dice Rivera que él de su propio peculio pagó la gasolina expresa en que fué a desempeñar su papel de fiscal fernandista en Las Agujas. ¡Ah dichosote! que puede darse ese taco de pagar gasolinas expresas, lo que no pueden hacer los que no tienen sueldo, capital ni rentas propias de qué vivir, como hay muchos en este picaro mundo. Pero en el partido fernandista, en donde las cuotas para sostener los gastos de propaganda &&, fluctúan entre veinticinco céntimos y CINCO MIL COLONES MENSUALES, se explican esos patriotismos como el del amigo Rivera, patriotismo y desprendimiento que ocasionó el artículo de Odín, el cual a su vez ha originado la hoja firmada por Alcibiades y este articulejo de

UN COBARDE.

(Por lo del seudónimo).

Ovación al re....probo, re...negado, re...candidato, re...calcitrante, & &

Quien primero protestó por el proyecto de venir a profanar el suelo de Puntarenas con la planta sucia de un traidor, fué la Roca de Carballo, que al repercutir el eco de la infausta nueva, se estremeció, tembló indignada y lanzó sobre el camino una abalancha de peñascos para osbtruir el camino al Réprobo. En seguida, el día 14 amaneció oscuro, triste, lluvioso (o lloroso) y tronando, al recuerdo de que Puntarenas fué el punto de donde partió don Máximo con aspecto de criminal que va a apuñalear a su madre dormida, embarcándose medio oculto e incógnito, pues esa vez sus partidarios no se acercaron a saludarlo porque no sabían que iba a traer oro y armas, ni era candidato, ni había cerrado Congresos Pilateñamente, ni les había ofrecido hacerlos partícipes de los jirones del manto de la virgen violada, ni

vislumbraban como herencia repartible entre ellos el Presupuesto, ni les había prometido conducirlos personalmente a cometer atropellos, apaleando e insultando en clubs, plazas y caminos a la gente honrada, desarmada y pacífica.

En aquella ocasión, lo vimos andar solo y con aspecto sospechoso. Ya lo habíamos visto venir en un verano anterior, y muchos observamos que una noche, en los baños municipales que estaban muy concurridos, solo se acercó a saludarlo y a hablar con él un señor que administraba la empresa y que hoy está medio retirado de la política, disgustado por inconsecuencias y malos manejos de copartidarios de hoy, y a quienes desprecia porque son tipos torpes, intrigantes y odiados, que se han hecho amos de la dirección y que solo aspiran a la mejor tajada; que no sirven sino para hacer planchas con pretensiones de amos absolutos y groseros.

Todos los que miraban entonces a don Máximo con desprecio, o eran sus enemigos, le adulan y lo elogian, por fuera, pero lo odian y se sirven de él como instrumento para medrar. En el mismo caso está cierto empleado a quien ayer boicotearon, espulsaron del Club, le quitaron la casa y lo hubieran matado de hambre si hubieran podido, a quien hoy abrazan y a quien mañana, si cae, como es posible, le negarán hasta el saludo. Los azules son amigos del que creen que les puede tirar un hueso pero le roen las costillas al que no es explotable.

Muchos de esos son los mismos que sin ponerse careta ó cambiarse el nombre sirvieron a don Rafael Yglesias como Ministros, Gobernadores, Jefes de Resguardo & le ayudaron eficazmente a reelegirse, lograron el Talón de oro y otras gangas, y lo calumnian por que no les llena la barriga; y se arrodillan ante el traidor porque creen que mañana se repartirán los despojos de Costa Rica!!!

Puntarenas odia y desprecia al traidor; primero, porque nunca le ha sido simpático ni lo ha creído bueno para nada útil, y después, porque lo vió emprender el camino del crimen de Judas, aunque no por treinta monedas, y lo vió regresar sin vergüenza y sin honra; pero con los bolsillos repletos de oro robado al pueblo de Nicaragua y obsequiado por un verdugo.

Los sabuesos de don Máximo ambicionan su triunfo para conseguir un puesto donde puedan

ejercer venganzas y tiranías y hacer contratos para construir obras que se derrumban y se desmoronan dejando ruinas, huecos en el Tesoro Nacional, y dinero adquirido especulando con la patria, no para servirle sino para saquearla. Enemigos unos de los otros, fingen unirse y se conchaban para hacerle arcos triunfales al Monstruo que ni ha triunfado ni triunfará; pero mañana después de la vergonzosa derrota, si tiene el mal capricho de venir a Puntarenas, lo pondrán en la "Picota" y lo insultarán, aunque vaya de paso para Nicaragua, porque saben que allá ya no hay Zelayas, libras esterlinas ni rifles.

Cuando se está caído es cuando un hombre verdaderamente Grande, Digno y Patriota, lejos de ser abandonado por sus amigos, se ve rodeado a donde quiera que vá por todos los buenos ciudadanos, los hombres pensadores, horados y patriotas que por error habían sido sus enemigos y que con lealtad y franqueza lo confiesan ante el público y se convierten por eso mismo en una palanca poderosa. Los desertores que se convierten en detractores enconados y virulentos del señor Yglesias, después de recibir servicios no merecidos y hacer parte de su Gobierno; que lo critican por adular al que viene, y se unen a un don Máximo para ayudarlo a engullir el vil metal extranjero, y derrochar las rentas que un mandatario honrado gasta económicamente en lo que tienda al progreso y la prosperidad de Costa Rica; los Camaleones en Política; los faquires que se echan sobre él.

Un civilista.

(Continuará)

Ecos de la ovacion fernandista

Renegando del mal rato que pasaron en este puerto el 14 llegaron los fernandistas a su regreso de la fracasada ovación.

Todos se quejaron de la falta de atención que se gastaron los Jefes neos con ellos y más aún, la alimentación que se les dió no fué del agrado de los pobres manifestantes que al venir a Puntarenas por cuenta del Partido creyeron encontrar algo bueno, pero

resulta que se llevaron un chasco horroroso con el recibimiento que les hicieron. Parece que muchos reclaman ahora los 2 colones que les ofrecieron para hacer bulto en el desfile y aun no les han pagado esa suma. Lo que es a otra ovación no volverán nunca.

Además todas aquellas gentes fuéronse sorprendidas de ver muchas cosas raras, y más que todo desanimadísimos de ver que el gran partido republicano es una mentira tanto aquí como en todo Costa Rica. La exhibición de las fuerzas que presentaron el domingo a costa de mil sacrificios y trabajos, ha venido a llevar al convencimiento de muchos ilusos que el fernandismo está completamente deshecho en toda la República, y que así como aquí están en una minoría ridícula así lo están en las demás poblaciones de Costa Rica.

Hay que convenir que la llegada del Réprobo ha sido contraproducente pues ello ha dado lugar a que más de 50 fernandistas decepcionados hayan abandonado las filas azules y se hayan adherido al Partido Civil que es el Partido del orden y la verdadera democracia, en donde figuran los hombres más importantes de Costa Rica.

La fea y desgarbada figura del Réprobo y sus discursos vulgares y ramplones, han sido por otra parte motivo de disgusto para las gentes serias que jamás lo habían visto y oído hablar.

Lo vulgar e impropio del lenguaje que usa el Réprobo en sus discursos callejeros, están diciendo a voz en cuello que el Candidato es uno de esos muchos malos costarricenses que quieren aparentar ilustración y méritos que están muy lejos de tener.

El Réprobo es uno del montón que ha podido hacerse de prestigios falsos entre un círculo de fanáticos, pero que para la gente pensante del país jamás ha sido otra cosa que un mal abogado y un caudillo ambicioso y demasiado vulgar.

Un ex-fernandista.

¡Chepito, hay que calcular la caída!

El Chepe de esta historia se ha figurado que así como *apretaba*

los frenos al carro del tranvía que él manejaba, así también con la misma facilidad puede flajelar y oprimir al pueblo puntarenense, a su antojo y por el único delito de no comulgar en las filas del zelayismo, a que él pertenece. Pues no, está muy equivocado; estos frenos se rompen cuando se aprietan mucho, y es muy posible que de un momento a otro, si las cosas siguen el curso que hasta aquí, tenga que verse en el imprescindible caso de recoger el balde con aceite que en aquel tiempo que no presentía comandancias, le proporcionó los medios de pasar la vida, devengando a la Nación un sueldo como Empaquetador de carros del Ferrocarril al Pacífico.

Uno que lo conoce bien.

Señor Editor del Boletín Civilista
Puntarenas.

Estimado amigo:

En días pasados recorrieron estos lugares dos comisiones fernandistas ofreciendo a sus pobres partidarios de esta CUATRO COLONES, COMIDA, BESTIA, tren libre y el LICOR QUE QUIERAN en Puntarenas, con tal que vayan al simulacro que harán el 14 de los corrientes con motivo de la llegada del candidato de los veinte años. A las mujeres que quieran ir también les ofrecen carreta y vestidos. Pero desgraciadamente para ellos son tan pocos los neos aquí (aun contando a Guillermo Figueroa, el encargado de una sierra de rajar madera, y no Administrador y Pagador, como dijeron en La Información, que es posible que no les ocasionen muchos gastos con todo y sus generosas ofertas.

Ruégole insertar en su periódico la noticia tal como se la doy, pues respondo de su veracidad.

Corresponsal.

Mina Unión 11 de Stbre. 1913.

Nota:—Por falta de espacio no habíamos publicado esta correspondencia en su oportunidad.

Instalación Junta Provincial

Hoy se instaló la Junta Provincial de Puntarenas, ante el señor Gobernador, quedando organizada en la siguiente forma:

Presidente: don Manuel J. Gri-

llo.—Secretario: don Rafael París Franceschi.

Estamos de plácemes, pues esta vez reinará en las mesas de esta provincia la más estricta justicia.

Tomás Fernández & Hermano.

PUNTARENAS Y SAN JOSE
Depósito de Tabaco del General.
Compra de granos. Magnífica existencia de abarrotes en general.

Teodoro Roiz

FABRICA
de Jabones y Velas
Almacén de abarrotes

Hotel Europa

Unico de 1a. clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

EMANUEL MOISO.

Farmacia Universal

MANUEL J. GRILLO & CIA.

Acaba de recibir un inmenso surtido de drogas frescas y medicinas de patente que está dispuesta a vender a precios muy reducidos.

!! Acudid y os convenceréis !!

HOTEL AMBOS MUNDOS

DE
ISIDRO MONTROY

Habitaciones cómodas, frescas, higiénicas, ventiladas. Servicio esmerado amabilidad en el trato. Comidas succulentas y bien sazonadas.

LA VIUDA ALEGRE

TIENDA DE NOVEDADES

CONSTANTE RENOVACION DE MERCADERIAS

PRECIOS SIN COMPETENCIA

SITUADA EN LA CALLE DEL COMERCIO.

TIP. CLAVERA Y HERMANO. — PUNTARENAS

REUNIONES CIVILISTAS

Se recuerda a los civilistas y simpatizadores de la causa, que todos los Domingos a las 7 de la noche hay reunión pública en el Club Civilista de esta ciudad.

Se recomienda a todos los partidarios usar la divisa del partido, y poner en el frente de sus casas los vivos y retratos del Candidato.

La Directiva Central.

Tienda de Novedades

DE
Victor Céspedes Duke

Acaba de recibir un lindo surtido de cuellos y puños, calzado americano, sombreros de paja, fieltro y palma.

No olvidar que estoy realizando todas las zarazas, gazaras y sedas, y que el día 26 de Agosto fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras.

Si Ud. tiene 100 tiquetes de mi tienda sirvase traerlos para devolverle ₡2.00 en lotería.

VISITAD MI TIENDA

PEDRO CANALE

Avisa a su clientela que sigue comprando toda clase de madera de construcción que sea sana y derecha; paga siempre a los mejores precios, pero exige buenas maderas.

Su máquina de beneficiar arroz es de las mejores en el país, y beneficia 40 qq diarios.

Administra y atiende órdenes personalmente en su **ASERRADERO A VAPOR.**

Puntarenas, Agosto de 1913.

La Ciudad de Londres

Discos de fonógrafo de ₡ 3.00 a ₡ 1.50. Camisas a ₡ 0.90. Cobijas de ₡ 1.25 a 0.69. Pantalones de ₡ 3.00 a ₡ 2.25. Jerga de ₡ 6.00 a ₡ 4.00. Driles de ₡ 0.50 a ₡ 0.35. Paraguas de ₡ 3.00 a ₡ 2.35. Género lanilla de ₡ 0.75 a ₡ 0.30. Alforjas de ₡ 1.50 a ₡ 1.00. Medias seda de hombre de ₡ 1.25 a 0.75. Medias de hombre de ₡ 0.30 a ₡ 0.15. Sorbeteras de helados a todos precios. **Café molido** de muy buena calidad y barato.

Se compra queso bien seco. — **Estos precios solamente por el mes de Agosto.**

A. ASCH & BROS.

ESPACIO DISPONIBLE

ESPACIO DISPONIBLE

López Cantillo & Hermanos

Fabricantes de hielo y refrescos gaseosos.

PUNTARENAS Y ESPARTA

AGENCIA EN PUNTARENAS

REFRESQUERIA DEL MUELLECITO

SALVADOR ARAUZ

Acaba de recibir: Arroz chino. Cemento "Alcen". Harina "El Panadero". Vino Vermouth, Oporto y Canal. — Clavos de alambre y gran surtido de material para marinería. — **Gran rebaja de precios.** — **Compro perlas y oro indígena.**

Puntarenas, Agosto de 1913.

PAN - AMERICAN LIFE INSURANCE COMPANY

New Orleans U. S. A.

SEGUROS DE VIDA

Capital y Reserva más de \$ 2.100.000.00

200 acciones en Costa Rica.

Seguros en vigor al 30 de Junio de 1913 \$11.345.793.00

Segura - Sana - Conservativa

COMPAÑIA NACIONAL DE SEGUROS

San José de Costa Rica

SEGUROS CONTRA INCENDIO

Capital y reserva más de ₡708.000.00

Polizas en vigor al 30 de Junio de 1913 ₡10.846,125.00

Para informes **LUIS CASALVOLONE** Agente REPRESENTANTE de casas extranjeras y del país OFICINA contigua a la casa de don Alberto Fait.

Puntarenas, Costa Rica